

# EL NUEVO DIARIO

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado

En Tortosa, al mes.	1 Pta.
Tarragona y su provincia	1 »
En el resto de España, trimestre	4 »
Anuncios y esquelas mortuorias, á precios convencionales.	

TORTOSA

Sábado 5 Mayo 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11; y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA; Nueve Diario

## MAS ACTIVIDAD

Vemos con qué diligencia ponen en práctica los socialistas los medios conducentes al fin que se proponen lograr. Los partidos extraños al poder que cuentan alguna historia política no dan tregua á la pluma ni á la voz al combatir la gestión de los gobernantes.

El que ha surgido poco hace á la vida pública, con el nombre de Unión Nacional, no descuida, por su parte, la propaganda que ha menester para que cunda el número de sus sectarios. Todos los grupos sociales muestran actividad en sus esferas respectivas.

Si de estos pasamos á la vida regional de España, veremos que no es, en cuanto á la misma actividad se refiere, zaguera de la demostrada por los bandos diversos que fiscalizan y censuran los errores del Gabinete.

La Exposición agrícola de Murcia ha mostrado cómo este reino levantino se afana porque los productos de su tierra fertilísima lleguen á los más distantes mercados. La fiebre de negocios industriales y mercantiles de Vizcaya y Cataluña patentiza la laboriosidad con que se trata de dar empleo á los capitales.

En todas partes sucede lo mismo. El cuerpo social desea ocuparse en el trabajo. Solamente hay una entidad que parece agena al general movimiento de España. Esta entidad es el Gobierno que preside el Sr. Silvela. En otras circunstancias y en tiempos que no fueron de tanta prueba como los actuales, irradiaba la actividad del centro de la nación en que se asentaba el poder público á los extremos de la misma. Hoy son estos extremos los que han de enviar al poder central el impulso, los latidos de nueva existencia, y aún así no pueden conseguir que salga de su atonía.

No quisiéramos que nuestros gobernantes fuesen tan contentadizos como son. Cerradas las Cortes, no han hecho otra cosa que publicar en la Gaceta de Madrid dos instrucciones. La

relativa á contratos de servicios municipales y provinciales, y la referente á la recaudación de las contribuciones. Cualquiera que sea la importancia que á una y á otra se les quiera atribuir, no es tanta que sirva para librar al Gobierno del cargo de inactivo que puede dirigirse. No envuelven reforma radical en los servicios públicos. Los tocan por de fuera. Pero la máquina sigue montada al antiguo uso. Hay que acometer de frente la gran obra de restauración administrativa en que se halla empeñado el Gobierno. Le es necesario no parar ni un solo instante, porque el tiempo apremia para asunto de tanta monta. No tiene aquél grandes iniciativas, y como para moverse siente necesidad de ser constantemente estimulado por las demandas de la opinión, hace las cosas tarde y deprisa y mal.

Nadie niega la conveniencia de que un ministro estudie aquellos problemas á que puede dar solución, sobre el mismo terreno en que se han planteado. Ofrecióse al país hace año y medio aminorar la gravedad que presentaba, y después de diez y ocho meses se acuerda una visita, algo así como una inspección ocular que se debió de hacer antes de que llegáramos al actual estado de cosas.

Muchas veces hemos censurado la falta de plan que se nota en los actos del Gobierno. Apenas ha empezado á realizar su programa. Prometió la descentralización administrativa y la toca someramente en una de las Instrucciones que ha publicado. Manifestó su propósito de regular nuestra situación económica, y aunque ha hecho muy laudables esfuerzos para conseguirlo el Sr. Villaverde, se han frustrado sus deseos. ¿Puede el Gobierno seguir en su inactividad? En ella hallarán un argumento los contribuyentes. No se satisfaga por el hecho feliz de una botadura. No confíe en armisticios de los que pueden perturbar su función ejecutiva. Toda su fuerza ha de buscarla en sus actos. No ha de ser remanso tranquilo en medio de la general corriente. Ya es hora de que vaya cumpliendo sus promesas.

## Los dos peligros

No deja de tener gracia el fervor, que se ha apoderado de algunos apreciables colegas nuestros, por acudir en defensa de la Unión Nacional desde el momento mismo en que hemos censurado el acuerdo de dicho partido aconsejando la resistencia al pago de los impuestos.

A creerlos, nosotros no nos ocupamos más que en denigrar á las clases industriales y mercantiles, en negarles patriotismo, en dogmatizar sobre esta materia y en defender al gobierno. Al ruido de toda esta palabrería suponen sin duda que va á caer por tierra el favor que el público nos dispensa y nos habremos de ver en la situación más lastimosa. Lo propio ocurrió allá por el año 1882 cuando el sindicato de los gremios de Madrid tomó acuerdo, aunque menos peligroso análogo al que la Unión Nacional ha tomado al presente. Se nos creyó en posición difícil, y de todos lados, y con la caritativa intención que es de suponer, vinieron los empujones. Sin embargo, nada nos ocurrió. El público supo colocar las cosas en su sitio, porque se entera de ellas mejor que suponen los que le consideran sugestionable hasta por los procedimientos más baratos.

Entonces, como ahora y como siempre, defendimos el criterio gubernamental, según el que un impuesto votado por las Cortes y promulgado en la «Gaceta» debe pagarse, sin perjuicio de emplear luego para su derogación todos los recursos de la ley. Porque un Estado, en el cual un ciudadano ó un grupo más ó menos numeroso de ellos se considera autorizado para negar por sí y ante sí el pago de los tributos, ni es Estado, ni nada que se le parezca.

Es una habilidad poco envidiable en quien posee discernimiento suficiente á distinguir de los gubernamental lo ministerial el empleo de semejante recurso. Hay razones de Estado que se hallan por encima de todo interés de partido, de situación y de momento. Así se explica que periódicos, como «El Correo» y «El Español», de oposición resuelta, combatan enérgicamente el acuerdo del directorio de la Unión Nacional. Les tiene sin cuidado el daño que puede experimentar el ministerio; les preocupa grandemente el hecho de que, aceptado ese principio, todo gobierno, conservador, liberal, demócrata,

del color y del matiz que se quiera, y aun de la Unión Nacional misma, será imposible.

Por fortuna, y según todos los indicios, á medida que el calor de la pasión desciende y las clases industriales y mercantiles reflexionan sobre la propuesta resolución y sus alcances, el fracaso del acuerdo se dibuja ya en el horizonte. La resistencia al pago no llegará á revestir el carácter de un peligro social; porque todos los indicios son de que la semilla lanzada á los vientos por el directorio no arraiga en el ánimo de las gentes. De otro modo nada habría más anárquico.

Por entenderlo así, nos hemos opuesto y nos oponemos con las armas de la razón á que los propósitos de los Sres. Paraiso y Costa sean una realidad. Y ni es verdad que en esta necesaria tarea, que el deber nos impone, hayamos denigrado á nadie, como los censurados habidosos dan á entender, ni es cierto que nos metamos á dogmatizadores, pues siempre nos cuidamos de razonar cuanto decimos. Sobre esto podríamos extendernos en expresivas consideraciones; pero la cosa no vale la pena.

En lo que insistiremos es en aconsejar á industriales y comerciantes que mediten bien sus determinaciones. Las consecuencias de éstas podrían sorprenderles luego, cuando el remedio fuera inútil. Lo de menos sería la caída del gobierno actual, suponiendo que las cosas llegasen al extremo. ¿Con quién se le sustituiría? El Sr. Paraiso ha renegado por igual de todos los partidos viejos. Pero, ¿dónde están los partidos nuevos? ¿No hay otro sino el de Unión Nacional?

Mas, el propio Sr. Paraiso acaba de afirmar en Sevilla que su partido no quiere el poder. ¿A quién darlo entonces? No habría pues, gobierno posible. ¿Cabe la existencia del comercio y de la industria sin gobierno y por tanto sin orden público?

El camino que el directorio de la Unión Nacional ha tomado es una senda bordeada por dos abismos: de un lado el fracaso, del otro la anarquía. Por eso le hemos estado aconsejando que no echase por ahí.

¿No consigue al fin ese directorio, según barrunta el espíritu público, arrastrar á la inmensa mayoría, ya que no á la totalidad, de comerciantes é industriales á la resistencia al pago? ¿Convicto de temeridad, habrá fracasado en su empresa? ¿Lo consi-



LA SEÑORA  
D.<sup>a</sup> MARÍA ANDRÉS BARBERÁ

VIUDA DE SABATÉ

HA FALLECIDO HOY A LAS ONCE DE LA MAÑANA

(R. I. P.)

Sus afligidos hijos D. José, D. Baldomero, D.<sup>a</sup> Carmen, D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> de la Cinta y D. Emilio, hijos políticos, nietos, tios, sobrinos, y demás parientes,

participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir á los Claustros de la Catedral mañana á las diez, para acompañar el cadáver á la última morada.

que? ¿Prueba que es dable á algunas clases sociales no pagar los tributos? ¿No los pagará ninguna ni á este Gobierno ni á ningún, otro que se forme, porque el que guste á éstos no gustará á aquéllos, y desde luego el pagar no agrada á nadie.

¿Hay que aplaudir semejantes ofuscaciones ó pasar por ministerial? ¿Que las aplauda quien quiera! Nosotros no lo hemos practicado nunca, y no habremos de verificarlo ahora por evitar que explotando tal ó cual circunstancia, intente cualquiera clasificarnos en ese sentido.

Después de todo, en plazo no largo los hechos darán la razón á nuestras advertencias.

(De *El Imparcial*.)

## Crónica

### Codeándose con el ministro

Bajo este epigrafe publica el siguiente suelto, nuestro estimado colega y correligionario el «Diario de Tortosa»:

«El Diputado á Cortes por este Distrito Sr. González, ha ido á Mora la Nueva á recibir al Sr. Ministro de la Gobernación, que procedente de Madrid, ha llegado esta mañana á la industriosa y culta Barcelona.

¡Qué orondo, qué satisfecho, qué regocijado se habrá quedado el señor González, codeándose nada menos que con el ilustre jefe del departamento de Gobernación, sin necesidad de hablar previamente con ningún portero, ni perder tiempo, haciendo más de una antesala!

Buena ocasión se habrá presentado al mayor de los mandarines de la localidad, para decirle al Sr. Dato, estando en vena, como habrá estado el Sr. González, que Tortosa es una balsa de aceite, desde que merced á los reprobables procedimientos de todos conocidos, humildes caciquillos, se han convertido aquí en mangoneadores de este gran cacicato.

Habría podido añadir, que desde el

período de su mando, se ha venido haciendo lo diametralmente opuesto á lo que predicó en tiempos de rabi-sa oposición, pues su papel invocó un programa, cual otros invocan marcas acreditadas, para expender polvos y elixires. Más dentro del reclamo, anda la adulteración.

No debía cobrarse el impuesto sobre pesas y medidas, y se recauda en mayores proporciones que antes de estar en juego los caciquillos del día.

No cobran los maestros de primera enseñanza, acreditando del Ayuntamiento, sumas importantísimas.

La ahora llamada (frase modernista), *política hidráulica*, que simbolizan los émulos de la situación, cuesta á Tortosa, dado lo mucho que se trabaja, cuantioso dinero.

Y mientras tanto, el Ayuntamiento hace un corte de cuentas en cuanto á pago de atrasos se refiere, pero se muestra diligente y activo, recordando á los contribuyentes que deben satisfacer lo que por atrasos adeudan. ¡Teoría peregrina!

Y en cuestión de sanidad pública, habrá podido decir el Sr. González al Ministro, que Tortosa está convertida en un gran criadero de microbios.

De política.... de política no le habrá hablado al Sr. Dato, el Diputado de referencia,

Porque lo del Ayuntamiento de Perelló....

El estudio del de Roquetas... y...

En fin, que en términos expresivos y elocuentes, habrá hablado de muchas cosas al Ministro, el profeta del entresuelo, aprovechando bien el recorrido de Mora la Nueva á Barcelona.

¡Qué ocasión más propicia para no tropezar con porteros ni con mamparras, un representante de la clase de los rurales!»

Ya pueda prepararse el colega á leer en «La Verdad» lo del depósito de los tres González y lo de depositario alcanzado, y otros argumentos por el estilo, únicos que emplea el órgano Gonzalista, cuando trata de defender á su ídolo de los justos ataques que le dirige el «Diario».

Se conoce que los aprendió en viernes.

Pero mucho nos tememos de que en esta ocasión le pase al Diputado

por este distrito lo que á aquel aficionado que le pidió al célebre don Julián Romea, una armadura para hacer un papel en el drama Guzmán el Bueno, y que maravillado el gran actor que asistió á la representación, al no ver puesta en ninguno de los personajes que salieron á escena, la armadura que había prestado, preguntó al aficionado cuando se presentó á devolvérsela ¿qué papel desempeñó V. en el drama?

Obteniendo la siguiente contestación:

—Hice un soldado que decía colocado detrás de los bastidores «Alerta.»

A las nueve de la mañana regresó ayer á Tarragona, el Sr. Luengo, gobernador civil de la provincia.

El domingo 13 del actual debutará en el circo taurino de Tarragona el domador Mr. Malleu, con sus leones mímicos, antípodas, equilibristas, velocipedistas y saltadores, amañados á la palabra en compañía de una magnífica perra danesa, cuyo domador tantos aplausos ha conquistado en esta ciudad.

### Fallecimiento

Esta mañana ha pasado á mejor vida, la virtuosa señora doña María Andrés Barberá, viuda del Sr. Sabaté, y madre de nuestro distinguido amigo, el inteligente y activo doctor don José.

Comprendemos la profunda pena que le aflige, y participamos de ella muy sinceramente.

Mañana á las diez será conducido á la última morada el cadáver de la finada, reuniéndose el cortejo fúnebre, en los claustros de la Santa Iglesia Catedral. Suponemos que el acompañamiento será lucido y numeroso.

A sus afligidos hijos don José, don Baldomero y don Emilio, así como al

resto de su apreciable familia, testimoniámosles la expresión de nuestro sentimiento, deseando á todos resignación y fortaleza suficientes, para soportar este golpe.

Por el eterno descanso del alma de doña María Andrés Barberá, elevamos á Dios sentidas oraciones.

La empresa de la plaza de toros de Tarragona ha acordado que al acto del encierro de los toros, que tendrá lugar á las once de la mañana del domingo, puedan concurrir los aficionados pagando una peseta por persona, que recojerán en el acto dos asilados de la casa de Beneficencia, á la que se destina dicha limosna.

Nuestro aplauso á la empresa de dicha plaza de toros.

Hemos recibido la visita de un nuevo diario.

Se titula «La Unión» y se publica en Cádiz. Viene al estadio de la prensa animado de los mejores deseos.

Deseamos perdure en sus propósitos con lo que tendrá una larga y próspera vida.

Establecemos gustosos el cambio.

Convocados los contribuyentes de Reus á una reunión que se celebró anteanoche en la Cámara de Comercio de la misma, los que á ella concurren, acordaron demorar el pago del actual trimestre de contribución, hasta que terminen los plazos legales en que pueda hacerse efectiva sin incurrir en responsabilidad, y que con la oportunidad debida se tomarán de nuevo los acuerdos que las circunstancias aconsejan.

Para el 20 del actual se ha convocado á elecciones municipales en el pueblo de Pradell.

El ministro del ramo tiene el proyecto de que los ingenieros provin-

ciales procedan al nombramiento de los peones camineros, facultad que hasta hoy estaba reservada al Gobierno.

Los alumnos matriculados oficialmente en la Escuela Normal de Maestros de esta provincia en el primero y segundo curso superior deben formalizar el segundo plazo de su matrícula desde el 15 al 31 del actual, abonando 12'50 pesetas en el papel de pagos al Estado y un timbre móvil de 0'10 ptas.

También pueden solicitar examen mediante papeleta que se facilitará en la Conserjería de dicho establecimiento mediante el pago de 5 pesetas en concepto de derechos de examen y un timbre móvil de 0'10 pesetas.

### El Sr. Dato en Barcelona

Según leemos en la prensa de la capital del principado llegada anoche a Tarragona y que era esperada con cierta impaciencia a fin de saber lo ocurrido en Barcelona con motivo de la llegada del ministro de la Gobernación a la ciudad condal, en la estación únicamente le recibieron sus amigos políticos y el elemento oficial y militar.

Al llegar la comitiva frente a la calle del Comercio fué silbado el ministro, dándose gritos de *¡fuera!*, disolviendo los grupos la policía y capturado a 16 individuos.

Varios grupos se situaron en la plaza de San Jaime con intento de silbar al Ayuntamiento a su regreso de la estación, cerrándose los escaparates de las tiendas de las calles de Fernando y de la Princesa.

Menudearon los incidentes, entonándose «Los segadores» en algunos puntos.

En resumen: el recibimiento hecho en Barcelona al ministro no ha podido ser más frío, ni más hostil, no habiéndose visto en el andén ni una sola representación de las sociedades que siempre han acostumbrado ir a saludar a los ministros que han visitado la antigua Barcino.

Hasta el Fomento del Trabajo Nacional se ha abstenido de formular ese acto de cortesía.

En cumplimiento de lo acordado en el último Congreso celebrado en la ciudad de Reus, el domingo 13 del actual tendrá lugar en Lérida el congreso regional de agricultura, el cual promete tener grandísima importancia, pues habrá en él representación de la mayoría de las comarcas del Principado.

Se dividirá el congreso en secciones de trigo, de ganados, de aceites, de viticultura, de abonos y de maquinaria agrícola, cuyas ponencias estarán respectivamente a cargo de los ilustrados señores D. Jacinto de Pitarque, D. Ignacio Girona, D. Esteban Lamotte, D. Marcos Mir, don Joaquín Aguilera y D. Hermenegildo Gerria.

Se nos dice que han sido conducidos a Reus el dueño ó inquilino de la

casa de Montbrío, en la cual fué hallada una niña recién nacida metida en un saco, de cuyo hallazgo dimos cuenta en nuestra edición anterior, añadiéndonos que se halla vigilada dicha casa en la cual sigue guardando cama la madre de la infeliz criatura.

En el plan extraordinario de obras recientemente aprobado, figuran los de la carretera de Artesa a Montblanch (en el kilómetro 51) a Sarreal a Montblanch a Santa Coloma de Queralt trezo único.

La construcción de esta carretera tan necesaria a Sarreal, será de grandísima utilidad para toda la Segarra.

Al Ayuntamiento de Reus, se le ha autorizado para que transija un pleito con los herederos de D. Pablo Cantó y Pamies, sobre aguas y una balza.

Llamamos la atención de nuestros abonados, respecto del anuncio «Pigota» que publicamos en la cuarta plana.

Nuestro querido amigo el Dr. Sabaté especialista en partos y en enfermedades de mujeres y niños, inculca la Pigota de linfa pura de vaca, todos los días festivos de once a doce de la mañana.

### Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 5 de Mayo de 1900

#### Barómetro

Máxima 757'50. Mínima 756'50. Oscilación 1'00.

#### Termómetro

Máxima 30'00 Mínima 15'50 Media 21'75.

Evaporímetro, 5'08.

Pluviómetro, 0'0 m.

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento, O. S. O.

Observaciones, Termómetro seco 27'00. Idem húmedo 20'00.

El Alumno,  
Juan Raga.

El Alumno,  
José Llanes.

## Ingleses y boers

Ayer salió de La Haya con dirección a los Estados Unidos, la comisión extraordinaria del Transval que ha venido a Europa para gestionar de las potencias la intervención de la paz.

Los periódicos de Inglaterra publican hoy un manifiesto de los delegados transvalenses, en que dicen éstos al pueblo americano que el objeto de su viaje no es otro que recabar de las potencias europeas la aprobación de los principios consignados en las conclusiones de la conferencia de La Haya y el concurso de los Estados

Unidos para poner término a una guerra fratricida.

Los delegados del Transval piden a la gran República que intervenga como árbitra en el indicado sentido.

Añaden los delegados, que si Inglaterra rechaza los buenos oficios del Norte America, comprenderá claramente ésta que lo que busca aquélla es anular la independencia de las dos repúblicas boers.

«The New York Herald» publica un telegrama de Bransfort, fechado el día 2, en que dice los combates librados el domingo y el lunes último en Tatabuchú, los boers iban mandados por los generales Glohles, Herman y Botha.

Los ingleses trataron de cortar la retirada al general Dewet, que, precedente de la parte Sur, se dirigió hacia la del Norte.

El resultado de este combate ha sido incierto.

Sin embargo, los ingleses se retiraron el lunes en dirección a Bloerfontein.

Algunas escaramuzas se señalan sobre el Modder.

El cuerpo principal del ejército de lord Roberts avanza hacia el Norte.

Los periódicos de la mañana publican la correspondencia cambiada entre el ministro de la Guerra y los generales Roberts y Buller, acerca la publicación de los despachos referentes al combate de Spionkop.

Resulta que el ministro de la Guerra se negó a publicar íntegro el telegrama en que el general Buller con honrado proceder se negó a hacer la supercheria de redactar un despacho destinado a la publicidad, distinto del que había remitido.

Entonces el ministro de la Guerra resolvió publicar el documento tal como lo había recibido.

Todos los periódicos ingleses aprueban la conducta del general Buller.

La Correspondencia publicada por el ministerio de la Guerra demuestra que el ministro había pretendido que el despacho autorizado, reformará y anulará el despacho relativo a la batalla de Maggersfontein de la misma manera que pretendía que variara su relato del combate de Spionkop el general Buller.

Dice «The Times» que la negativa del general Buller a no modificar el despacho le hace honor.

«The Daily News» dice que el ministro de la Guerra pretendía lanzar sobre el general Buller una responsabilidad que incumbe exclusivamente a él.

Otro periódico «The Daily Chronicle» entiende que lo mejor que podía hacer el Gobierno inglés era no publicar la correspondencia citada hasta después de terminada la guerra.

«The Standard» publica hoy una nota discordante con la unanimidad de las censuras de la prensa.

Procura dicho periódico defender

al Gobierno pero sin ningún argumento de fuerza, por lo cual la defensa resulta bastante tibia.

Se han recibido en esta capital telegramas de Bransfort fechados el día 3, en que se dice que gracias al movimiento combinado de los generales Tucker, Pole-Carew y Huton los boers se retiraron precipitadamente.

Sábase que las fuerzas federadas han recibido ayer un refuerzo de 4.000 hombres.

También se ha recibido con posterioridad un despacho oficial de lord Roberts, diciendo que ha sido ocupada la población de Brandfort, sin sufrir muchas pérdidas el ejército inglés.

Los boers se retiraron en dirección al noroeste.

«The Daily Telegraph» ha recibido un telegrama de Bloerfontein, diciendo que la brigada de caballería del general inglés Broadwood ha llegado a Isabelfontein.

## ESPECTÁCULOS

### Plaza de Toros de Tarragona

Gran corrida de toros para el día 6 de Mayo de 1900, feria de dicha capital.

Se lidiarán seis escogidos y bravos toros de cinco años cumplidos, de la antigua y renombrada ganadería de los señores

**Herederos de Ripamillán** con divisa encarnada, por las cuadrillas de los afamados diestros,

### Algabeño y Dominguín

Entrada general, sombra, Ptas. 4'35

Id. id. sol, id. 2'70

El vigente impuesto del Tesoro, equivalente al del Timbre, a cargo de la Empresa.

## ANUNCIOS

### LAS CAROLINAS

Nueva chocolatería de **CÁRLOS GIL CAPERA**

CALLE DE LA ESTACION  
FRENTE AL «CAFÉ UNIVERSAL»

**TORTOSA**  
Se sirven platos sueltos a domicilio; chocolates y leche. Servicio esmeradísimo y precios económicos.

GRAN CASA DE HUESPEDES  
a cargo de

**Pedro Juan Mateu**

Mayor, 4, Santa Bárbara

Imp. Sucesores L. Barnis.—Tortosa,

# EL NUEVO DIARIO

Organo del partido liberal dinástico  
Defensor de los intereses morales y materiales de

## Tortosa Roquetas y Gandesa

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

### Disponibles

## PIGOTA

LINFA PURA DE VACA, RECIENTE

(PRÉVIO ANÁLISIS MICROSCÓPICO)

Todos los días festivos de 11 a 12 mañana

**D. SABATÉ**

Especialista en PARTOS  
y enfermedades de mujeres  
y niños

ANGEL, 16, PRINCIPAL. -TORTOSA.

### EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

1900.-AÑO 3.º

#### ¡ACABA DE PUBLICARSE!

La gran información que contiene este Anuario, hace indispensable su adquisición.

Publica en un tomo elegantemente encuadrado, de 2,230 páginas, las direcciones de las casas de comercio de las principales naciones de Europa y toda la América Latina. — Estadísticas de importación y exportación — Amplia información mercantil, detallando el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones. — Aranceles de Aduanas vigentes en Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Fernando Po, Filipinas, Francia, Gibraltar, Ecuador, Inglaterra, Marruecos, Méjico, Portugal, Paraguay, Puerto Rico, Suiza, Uruguay y Venezuela. — Tarifas internacionales de transportes por ferrocarril. — Tarifas de la Contaduría Industrial. — Tarifas de telégrafos, correos, paquetes postales y cédules personales. — Pesas, medidas y monedas corrientes en todos los países. — Valores españoles e hispano-americanos que se cotizan en el Extranjero. — Información casular. — Indices de profesiones, é industrias, geográfico, etc., etc.

Su precio es: 10 pesetas para los suscriptores y 12.50 para los no suscriptores. Pedidos, cambios, rectificaciones, anuncios y suscripciones: a la Sociedad de Publicidad Mercantil, A. Catusas, en Cta., calle de Cortes, número 219, 1.º Barcelona.

Librería Religiosa, Científica y Literaria  
(Casa fundada en 1760).

## Francisco Mestre. -- TORTOSA

Legislación e impresos para Ayuntamientos y Juzgados. Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio. — Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes. — Depósito de la TINTA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y fluida de todas.

**CATALOGOS GRATIS**

Teléfonos, Timbres, Pararayos y Acústicos

INSTALACIÓN, CONSERVACIÓN Y REPARACIÓN A PRECIOS REDUCIDOS

ARSENIO MARQUÉS. — Vall 2 (frente a la calle Ancha). — TORTOSA